

---

# APUNTES DE ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL.

“Cómo se explicaban antes las Relaciones Internacionales”.

Por. Dra. Mireya Ojeda

Las Relaciones Internacionales es una disciplina que surge a principios del siglo XIX, sin embargo, ello no quiere decir que antes no hubiera una interacción entre los entes existentes previo a ello, ya sea polis, cantones, reinos, imperios etc. El objetivo de este ensayo es brindar una semblanza de cómo se relacionaban estos actores antes de la emergencia de la disciplina.

Aunque el estado nación surge con la Paz de Westfalia en 1648, ello no quiere decir que antes no hayan existido actores internacionales que forzosamente tenían que relacionarse. El estado nación evoluciona pero la sociedad internacional siempre ha existido.

De lo anterior podríamos desglosar *grosso modo* lo que ha caracterizado a una sociedad internacional.

## Características de la sociedad internacional

1. Existencia de entidades políticas autónomas que coexisten sin renunciar a su independencia.
2. Relaciones entre poderes políticos que escapan a la dominación de un poder político superior.
3. Relaciones entre grupos autónomos en un sistema mundial en que el poder político no está centrado en un punto.
4. Relaciones entre grupos con poder entre los cuales los estados serían los más destacados aunque no los únicos

Ahora bien, aunque las relaciones entre los diferentes actores (polis, cantones, pueblos) esbozados anteriormente siempre han existido, la cátedra surge hasta el siglo XX en Gales específicamente en 1919 y es bautizada con el nombre de cátedra Woodrow Wilson.

¿Cómo se relacionan dichos actores? Para ello necesitamos de los paradigmas, de los cuales se desprenden las teorías.

Un paradigma representa toda una constelación de creencias, valores y técnicas, entre otros aspectos, compartidos por miembros de una comunidad. Un paradigma nos brinda de esta forma una imagen consensuada del mundo. Si tuviéramos que dar una definición de lo que se entiende por paradigma, diríamos que es la conformación de supuestos fundamentales que los científicos tienen sobre lo que están estudiando y con ello van construyendo y reconstruyendo el conocimiento.

---

Cuando un supuesto fundamental empieza a perder validez surge una revolución en la ciencia, lo que Kuhn denominaría revolución científica y emerge entonces un nuevo paradigma.

Un paradigma consiste entonces en un conjunto de ideas fundamentales sobre el mundo, los investigadores fundamentan sobre ellas su atención para interpretar su visión del mundo. Los tres paradigmas básicos de las RI son el Idealismo, Realismo y Marxismo.

En el Realismo el principal actor para explicar las RI es el estado; en el Idealismo éste es un actor importante, pero no el único, porque existen otros que también influyen en la realidad internacional, como son las organizaciones internacionales, los organismos no gubernamentales, los grupos de presión, los actores atípicos, etc. En el Marxismo se cuestiona al estado y se afirma que los que influyen en la realidad internacional son los propietarios de los medios de producción.

En el siglo XX se habla de un cuarto paradigma, que es la Teoría del Caos o también llamada de la Complejidad, o de Sistemas complejos<sup>1</sup>. Para algunos es un cuarto paradigma porque tiene postulados, teorías, fórmulas y nos dice que condiciones iniciales pueden conducir a enormes discrepancias en que la realidad está constituida por sistemas dinámicos, estables, inestables y caóticas, así por ejemplo podemos observar que el aleteo de una mariposa puede conducir a grandes cambios en el medio ambiente.

De un paradigma se derivan diversas proposiciones, lo cual conocemos bajo el nombre de teorías. La palabra teoría procede del griego y significa contemplar o tener la visión de un espectáculo; la teoría se justifica como método para el conocimiento de la realidad en función de la práctica y es una explicación racional de un fenómeno mediante los cinco pasos del método científico: observación, análisis, hipótesis, experimentación y comprobación. Las teorías se dan en contextos históricos específicos. .

Entre los diversos eruditos que han buscado una explicación de cómo se han dado las Relaciones Internacionales, encontramos a los esbozados a continuación.

- 1) **Herodoto** quien nos brinda una descripción de las relaciones entre estos actores, en este caso se refería a la hélade griega. Su teoría, sin embargo, es meramente descriptiva e histórica. En su obra: Los 12 libros de la historia, nos habla del mundo conquistado por los griegos pero no analiza situaciones.

Idealista

Para Herodoto, los griegos triunfan por su virtud basados en la libertad y razón, de la cual carece el imperio persa.

---

<sup>1</sup> Sobre la Teoría de Sistemas Complejos o Teoría del Caos, consultar "Crítica a la Teoría de Sistemas Complejos" en <http://ojedamireya.galeon.com/archivos/sistcomplejos.pdf> enero 2013.

- 
- 2) **Tucidides.** Analiza la naturaleza del mundo conocido entonces diciendo que todo se debe a una lucha continua por el poder político. Explica la naturaleza de este mundo basándose en las alianzas firmadas en aquel entonces buscando las causas de la guerra. No hay que olvidar que en ese entonces la estructura internacional estaba compuesta por el estado ciudad.
- Realista

La estructura internacional estaba compuesta por el estado ciudad

- 3) **Polibio.** Relaciona la organización política interior (división de poderes, estratificación socio política, participación en el gobierno y esfuerzo militar) con la estructura de los otros estados ciudades, que en ese entonces conformarían el poder internacional..
- 4) **Ibn Jaldun.** Su Muqadima o introducción es un ambicioso proyecto de historia universal. Jaldun nos dice que la historia debe ir más allá de la mera enumeración de acontecimientos. Su aportación más original es que nos habla ya de una integración política o Asabiya, que es solidaridad, conocimiento o conciencia de grupo; este sentimiento de estar integrado a un grupo permite defenderlo y tratar de imponerlo sobre otros. La guerra santa o yihad es aceptada por su deber religioso de carácter universal. En la religión musulmana el líder religioso también es el líder político.
- 5) **Maquiavelo**, nos dice que la Historia es conocimiento y un instrumento del cual uno debe servirse. Maquiavelo sienta los cimientos de la ciencia política y se puede decir que es el primer nacionalista exhortando a la unidad italiana. .
- Realista

El derecho de gentes, la Historia de los Tratados y la misma Historia Universal han servido también en un determinado momento de la historia para explicar las relaciones internacionales. Vale la pena, detenernos un momento en los tratados internacionales, tan en boga hoy en día.

- 6) **Historia de los Tratados.** Es en el siglo XVI cuando empieza a utilizarse como instrumento para estudiar las Relaciones Internacionales, se le conoce también como Historia Diplomática e Historia de las Relaciones internacionales<sup>2</sup>. Fue en Mesopotamia dónde se concluyó el primer tratado en el 3010 llevado a cabo por Eannatum, soberano de la ciudad de Lagash y la ciudad de Umma, fue redactado en sumerio y descubierto en una estela a principios del siglo XX<sup>3</sup>
- 7)

---

<sup>2</sup> Respecto al tema vale la pena revisar los libros de Seara Vázquez y la Historia de la Diplomacia de Potemkin.

<sup>3</sup> Ver a Antonio Truyol Serra, Historia del Derecho Internacional Público, Tecnos, Madrid, 1998.

- 
- 8) **Arnold j. Toynbee**, otro erudito importante, interesado por las relaciones entre las naciones, las estudia por medio de los orígenes inmediatos de la guerra.
  - 9) **Historia internacional**. Fue la primera perspectiva utilizada para analizar la realidad internacional
  - 10) El estado como actor básico de la sociedad internacional, tiene límites fijos, fronteras, murallas, territorios, forma de organización política, gobierno, entre otras. La sociedad de la cual un estado forma parte, no tiene más límites que los de la cultura, trascendiendo fronteras, la religión por ejemplo, une más que la nacionalidad. Así encontramos que cualquier grupo humano desde la familia hasta la sociedad mundial forma parte de una sociedad ya sea estatal, urbana rural, industrial burguesa, socialista

Si este grupo humano se identifica con un estado, comunidad o familia, entonces forma parte de una comunidad política.

#### **Importantes precursores de las teorías de las relaciones internacionales son:**

**Hobbes** Quién basa la existencia del estado en un contrato social por la lucha que siempre se ha dado de todos contra todos, el hombre es malo por naturaleza, nos comentaría en su famoso Leviatán, haciendo referencia al monstruo marino bíblico. Para Hobbes no existía sociedad hasta que surge el estado; para escapar de esta lucha los hombres se unen en sociedad civil transfiriéndolo al soberano de modo irrevocable sus poderes mediante un Contrato, en que el soberano tiene necesariamente un poder fuerte para controlar, Hobbes fundamenta así el absolutismo. Realista

**Locke.** Piensa lo contrario. Locke nos dice que los hombres nacen libres e iguales; en el estado primitivo los hombres vivían en perfecta libertad e igualdad; el hombre como *zoo politik* busca la sociedad política. Esta debe tener tres características; un estado (unión de todos), un derecho común y una autoridad, todo en vistas del bien público. El estado no es igual al gobierno. El estado es una sociedad política, mientras que el gobierno es elegido por esa sociedad política, y si ese gobierno no sirve al bien público, puede disolverse, de ahí surgió la famosa Revolución Gloriosa en Gran Bretaña destronando a Jacobo I. Idealista.

De lo anterior podemos desprender las dos teorías básicas de las Relaciones Internacionales.

---

## Teorías de las Relaciones Internacionales

1. **Idealismo.** Basado en que es posible la cooperación y solidaridad, en esta teoría encontramos a Platón y también Aristóteles. Ellos nos dicen que las Relaciones Internacionales deben apoyarse en ciertos principios éticos dirigidos a conseguir la paz y la buena armonía entre entidades políticas independientes.

Estos principios éticos sientan las bases del Derecho Internacional.

Vertientes del Idealismo son las siguientes:

- ❖ El cristianismo con San Agustín contribuye a la teoría del Idealismo Político al hablar de proyectos de unidad de la cristiandad especialmente contra los turcos. Encontramos aquí en embrión aún la necesidad de una organización internacional.

Sin embargo, la aportación cristiana más importante a las Relaciones Internacionales es el pacifismo.

- ❖ Pacifismo. Erasmo de Rotterdam (pacifista cristiano holandés) vive cuando aparecen los grandes estados modernos: Francia a costa de Borgoña había surgido como ciudad estado; encontramos también la unificación de España y su expansionismo por Europa; la consolidación de la monarquía inglesa con los Tudor. Erasmo repudia la guerra, al igual que Tolstoi y Gandhi, quien da un giro a esta teoría convirtiéndola en místico religiosa.

Encontramos que el Pacifismo enlaza con el Idealismo Político proyectos de organización internacional, ligándolos con el Derecho de Gentes, constituyéndose así el moderno Idealismo Político Internacional de una política exterior entre las naciones basada en la paz y en la organización internacional, pero conservándose el derecho de autodeterminación de los pueblos.

Woodrow Wilson y sus 14 puntos es catalogado como Idealista (*sic*), principalmente por auspiciar la fundación de la Liga de las Naciones. En su declaración del 29 de junio de 1916 leemos: “Estados Unidos no ambiciona ni desea un solo palmo del territorio de otra nación”.

Entre sus 14 puntos sobresalen:

- ❖ Igualdad entre las naciones grandes y pequeñas.
- ❖ Consenso del gobierno para elegir el gobierno que desea
- ❖ Salida directa de todos los estados al mar
- ❖ Limitación de armamentos y marinas de guerra
- ❖ Prohibición de alianzas agresivas

---

**Realismo Político.** Esta teoría nos habla de una moral pública diferente a la moral general, lo que actualmente se cataloga como razón de estado y de ser necesario el recurso de la fuerza.

En la India podemos rastrear antecedentes de esta moral.

Moral hindu

Dharma.- Reglas de conducta para el hombre en general

Artha.- Reglas de conducta para reyes

En la cual el príncipe sigue 4 políticas. Conciliación, concesión, disuasión y guerra. Por medio de los siguientes procedimientos. Hostilidad, movilización, cooperación, alianzas, preparación al ataque, división de tropas.

Entramos finalmente al típico representante del Realismo Político y padre de la Ciencia Política:

Maquiavelo con su obra: El Príncipe, atenta contra los principios tradicionales de la moral cristiana. Sus preceptos como “el fin justifica los medios y el soberano tiene la obligación de sacrificar sus impulsos morales en beneficio de la colectividad, son vigentes hoy en día.

Sintetizando podríamos decir que el Realismo es una actitud pesimista sobre la confianza en la vida política. Su único recurso es la guerra por el rechazo de buena fe en las relaciones entre las naciones.

Otro teórico representativo es Hans Morgenthau con su obra: La lucha entre las naciones.

Líderes representativos del Realismo son: Richelieu, Luis XIV, Otto von Bismarck, por citar algunos.

Otras vertientes del Realismo Político son las siguientes:

- ❖ Equilibrio de poder. Es legítimo emplear la fuerza para reforzar la posición de poder y para impedir la hegemonía de una potencia sobre otra

El contexto del equilibrio de poder lo encontramos en el contexto previo a la primera guerra mundial. Alemania y Austria conformaban la Santa Alianza, mientras que Inglaterra, Francia y Rusia conformaban la Triple Entente.

- ❖ Geopolítica. En la lucha por el poder se analiza y estudia los recursos geográficos del planeta: naturales, biológicos: flora y fauna, humanos, para así poder obtenerlos. Pues la Geopolítica es el estudio de tales recursos de la tierra para el fortalecimiento, acrecentamiento y sostenimiento del poderío nacional; para ello se debe utilizar una estrategia, pues la Geopolítica no espera el futuro sino se le adelanta, es pues prospectiva. Surge así la

---

necesidad del espacio vital o *lebensraum* y la preponderancia del más fuerte que desembocaría en el Darwinismo Social.

- ❖ Guerra fría. Es Henry Kissinger quien postula una diplomacia agresiva y guerra nuclear como instrumento de disuasión.

**Las Relaciones Internacionales no se pueden delimitar pues a un sólo campo de acción, pues es una disciplina que necesita de otras disciplinas para estudiarla y comprenderla. Entre las disciplinas de las que e vale, sin ser las únicas, podemos mencionar las siguientes:**

1. Historia. Porque nos dice como surgen, sus luchas, evolución, alianzas.
2. Derecho internacional.- Porque nos habla de la estructura normativa de la organización internacional. Estudia las normas por las que se rige el Derecho Internacional para una mejor relación entre los estados por medio de instituciones jurídicas internacionales, para ello se vale de los Tratados.
3. Organización internacional. Describe el sistema de instituciones que coordinan la cooperación a través de instrumentos jurídicos; condicionamientos políticos, sociales y económicos que hacen necesario los procesos de integración.
4. Economía Internacional.- Porque se hacen necesarias las relaciones económicas entre los estados, con sus problemas de pago único, variables en los precios y fluctuaciones de las monedas, acuerdos comerciales injustos.
5. Ciencia Política. Porque las relaciones internacionales estudian al estado o unidad política básica de la sociedad internacional en su conjunto.
6. Sociología. Porque ésta es la ciencia de la sociedad y las relaciones internacionales estudian a las diversas sociedades y como se relacionan en conjunto.

Bibliografía:

Medina Ortega, Manuel, *Teoría y Formación de la Organización Internacional*, Madrid, Editorial Tecnos, 1983.